

CONSEIL GENERAL DE TARN-ET-GARONNE

EXTRAIT DU REGISTRE DES DELIBERATIONS DE L'ASSEMBLEE

2^{ème} RÉUNION DE 2014

Séance du 27 janvier 2014

CG 14/2^{ème}/III-15

L'an deux mille quatorze, le 27 janvier, les membres du Conseil Général légalement convoqués se sont réunis à l'Hôtel du Département sous la présidence de M. Jean-Michel BAYLET, Président du Conseil Général. Après avoir constaté le quorum légal, l'Assemblée départementale peut valablement délibérer.

Présents ou ayant donné procuration de vote : Mme Sardeing-Rodriguez, MM. Albert, Astoul, Astruc, Aurientis, Baylet, Bésiers, Cambon, Capayrou, Dagen, Deprince, Descazeaux, Empociello, Garrigues Francis, Garrigues Roland, Gonzalez, Guillamat, Hébral, Lacombe, Lavabre, Marty Michel, Marty Patrick, Massip, Mouchard, Quéreilhac, Raynal, Roger, Roset, Tabarly et Viguié.

CENTENAIRE DE LA GRANDE GUERRE DE 1914 – 1918

A partir de 2014, et pendant quatre ans, la France va commémorer la Première Guerre Mondiale. Ce conflit a atteint une échelle et une intensité inconnues jusqu'alors. Elle a confronté plus de soldats, provoqué plus de morts et causé plus de destructions matérielles que toute autre guerre antérieure. Pendant cette guerre, environ 10 millions de personnes sont mortes (1,4 millions de militaires et 300 000 civils en France) ; et 20 millions d'autres sont devenues invalides. Cette Guerre a ainsi tristement marqué notre pays et notre département, qui a payé le prix fort pour la Première Guerre Mondiale. En effet, 5 223 soldats tarn-et-garonnais sont morts pour la France durant le conflit. Ce qui correspondait, à l'époque, à 2,86 % de la population départementale.

L'organisation des commémorations revêt **un enjeu civique**, en rappelant à tous l'horreur de la guerre, et un enjeu pédagogique en favorisant la transmission de notre passé aux générations futures.

C'est pourquoi, j'ai demandé aux services du Conseil Général de s'investir pleinement dans ces commémorations :

- le Conseil Général co-préside le comité de pilotage départemental en charge du centenaire de la Première Guerre Mondiale, depuis le 2 juillet 2012 ;
- le Département de Tarn-et-Garonne a également élaboré un programme de commémorations conséquent, dont vous trouverez ci-après le détail et le calendrier ;
- enfin, un chargé de mission a été spécialement désigné pour la coordination de nos initiatives.

I -LE PROGRAMME DEPARTEMENTAL DE COMMÉMORATIONS EN 2014

Le Comité Départemental en charge du centenaire de la Première Guerre Mondiale, co-présidé par Monsieur Jean-Louis GERAUD, Préfet de Tarn-et-Garonne et Monsieur Raymond MASSIP, Vice-Président du Conseil Général de Tarn-et-Garonne, s'est réuni pour la seconde fois le 22 mai 2013, pour examiner les dossiers présentés par les différents partenaires. Certains dossiers, dont deux portés directement par le Conseil Général, ont été présentés à la labellisation de la Commission Nationale.

En Tarn-et-Garonne, trois projets ont été retenus par la Commission Nationale de labellisation :

- **Deux pour le Conseil Général**
 - **Les cérémonies franco-belges** commémorant la Mobilisation Générale à Montauban le 5 août 2014 et la bataille de Bertrix le 24 août 2014 à Anloy Belgique ;
 - **L'exposition sur les étrangers dans la guerre** qui sera organisée fin 2014, par les Archives Départementales.
- **Un pour la ville de Montauban**
 - L'exposition sur l'histoire des Poilus pendant la Première Guerre Mondiale.

CEREMONIES FRANCO-BELGES :

Cette commémoration sera un des points de départ majeurs des manifestations. Elle se déroulera en deux phases :

- **Commémoration au Monument aux Morts de Montauban** de la Mobilisation Générale et du départ des troupes des régiments tarn-et-garonnais vers la Belgique, le 5 août 2014 au Monument aux Morts du Cours Foucault.

Une délégation belge importante conduite par la Bourgmestre de Libin, ses échevins, et des représentants des communes de Bertrix et de ses environs sera présente.

Une réception et un buffet seront organisés par la suite au Conseil Général.

- **Cérémonie en Belgique le 24 août 2014 commémorant le centenaire des combats** dits de «Bertrix » dans la nécropole nationale franco-allemande de Anloy-Bruyères, suivie d'un hommage aux populations belges massacrées le même jour dans le village de Anloy.
- Un vin d'honneur suivi d'un repas sera organisé dans la salle communale.

EXPOSITION SUR LES ETRANGERS DANS LA GUERRE :

Ce sujet transversal permettra aux Archives Départementales de traiter l'aspect mondial du conflit, au travers des Alliés, des ennemis, des troupes coloniales, des blessés et des prisonniers de guerre.

Pour l'organisation et l'animation de cette exposition, je vous propose de ratifier un budget de **14 000 euros**. Je vous propose également de déposer pour cette action une demande de subvention la plus élevée possible auprès de la Commission Nationale d'organisation des commémorations du centenaire.

COLLOQUE UNIVERSITAIRE :

Un colloque sur le thème de l'enseignement pendant la guerre, sera organisé au Centre Universitaire. Sur deux demi-journées il regroupera une quinzaine d'intervenants maximum issus de la région.

Pour l'organisation et l'animation de ce colloque, je vous propose de ratifier un budget de **2 980 euros**.

Cette manifestation sera complétée par un hommage aux 35 instituteurs et élèves instituteurs morts pour la France ayant été formés ou ayant enseigné à l'Ecole Normale de Montauban. Cet établissement formait à l'époque les maîtres de Tarn-et-Garonne et du Lot-et-Garonne.

Un Monument aux Morts leur est dédié dans l'enceinte de l'actuel Centre Universitaire.

Inauguré en 1922, il est l'œuvre de Patrice Bonnet, Prix de Rome et Architecte en Chefs des Bâtiments de France. Ce monument nécessite aujourd'hui après une première remise en état, la rénovation de ces gravures. Je vous propose en conséquence d'inscrire **6 000 euros pour la réfection de ce monument**.

Un travail de recherche sur ces 35 instituteurs morts pour la France est en cours. Il pourrait aboutir à une publication.

D'autres actions, qui n'ont pas été labellisées sont et seront également menées. Elles vous sont détaillées ci-après.

CHRONIQUES SEMESTRIELLES SUR LE TARN-ET-GARONNE MAGAZINE ET LA DEPECHE DU MIDI

Depuis le 18 décembre 2013, une chronique semestrielle est proposée sur la Dépêche du Midi et le Tarn-et-Garonne Magazine.

La première publication sur deux pages concernait les Grandes Manœuvres du Sud-Ouest. Les chroniques suivantes en 2014 auront comme thèmes : La mobilisation générale, le transport des troupes vers le front et la bataille des frontières en Belgique. Cette opération est dirigée par les Archives Départementales et la rédaction de la Dépêche du Midi.

LA GRANDE COLLECTE PRIVEE :

Le Département a répondu à la demande du Comité National du Centenaire en participant localement à la démarche nationale de « la grande collecte privée ». Cette action, qui permet de sauvegarder la mémoire de la Grande Guerre détenue par des particuliers a été organisée dans les locaux des Archives Départementales. Par ce biais, une quarantaine de contacts en tarn-et-garonne a été opérée, et plus de trente dossiers ont été constitués, correspondant à près de trois cents documents saisis.

Parmi les contributeurs, nous avons pu recevoir entre autres des personnes venant du Lot-et-Garonne de l'Aveyron et même de l'Aude...

RECENSEMENT DES MONUMENTS AUX MORTS DE LA GRANDE GUERRE :

De l'Arc de Triomphe à Paris, jusqu'au plus petit de nos villages, la France compte des dizaines de milliers de Monuments aux morts.

La Commission Nationale du Centenaire souhaite que ces stèles, statues, obélisques, bustes... soient recensés, afin de **créer une base nationale des Monuments aux morts de la Grande Guerre.**

Reprise en Tarn-et-Garonne, cette opération sera l'occasion de réactualiser, en le rééditant, le guide des Monuments aux Morts que Monsieur Robert GUICHARNAUD avait réalisé en 1998 avec le concours du Département.

Je vous propose de ratifier pour cette action **9 200 euros** dédiés à cette **publication en 500 exemplaires.**

FUSILLES POUR L'EXEMPLE :

Le Département a été sollicité par l'association de la Libre Pensée de Tarn-et-Garonne, pour intervenir auprès de l'Etat dans le cadre d'une réhabilitation des soldats fusillés pour l'exemple entre 1914 et 1918.

J'ai reçu et transmis en l'appuyant, au Ministre de Tutelle, une demande de réhabilitation d'un soldat natif de Saint-Cirice. Cette requête, qui émanait de la famille, était également formulée par une association patriotique départementale.

Enfin, comme chaque année, le Département qui apporte également son concours, était représenté aux "**Journées de Larrazet**" dont le thème en 2013 portait sur "les soldats et les civils à l'épreuve de la Grande Guerre".

A cette occasion, la Maison de la Culture de Larrazet a fait salle comble tout au long de ces deux journées. Cette remarquable manifestation s'est déroulée en présence de Monsieur Joseph ZIMMET, Directeur National de la Mission du Centenaire.

EXPOSITION SUR LE TEMPS DES ETUDES

Cette exposition, organisée dans le cadre de la semaine de l'étudiant 2013, a vocation à vivre et à s'enrichir chaque année de nouveaux panneaux.

Pour 2014, il vous est proposé de valider l'ajout de 2 kakémonos dédiés aux enseignants et aux étudiants dans la période 1914 – 1918.

Compte tenu de ce qui précède, je vous demanderais de bien vouloir délibérer et de vous prononcer :

- sur l'ensemble de mon rapport,
- sur l'ensemble des crédits de paiement à ratifier,
- sur l'inscription de 6 000 € pour la réfection du Monument aux Morts du Centre Universitaire,

et m'autoriser à effectuer toutes les demandes de subventions nécessaires et à signer tous les contrats et conventions afférents.

◆

◆ ◆

Vu le rapport de Monsieur le Président,

Vu l'avis de la commission éducation, sport, culture et transports,

Vu l'avis de la commission des finances,

Après en avoir délibéré,

LE CONSEIL GENERAL

- Approuve les actions suivantes dans le cadre des commémorations liées au centenaire de la Grande Guerre de 1914-1918 ;

Programme départemental de commémorations en 2014

- Prend acte des trois projets retenus par la Commission Nationale de labellisation ;

Deux pour le Conseil Général

- Les cérémonies franco-belges commémorant la Mobilisation Générale à Montauban le 5 août 2014 et la bataille de Bertrix le 24 août 2014 à Anloy Belgique ;
- L'exposition sur les étrangers dans la guerre qui sera organisée fin 2014, par les Archives Départementales ;

Un pour la ville de Montauban

- L'exposition sur l'histoire des Poilus pendant la Première Guerre Mondiale ;

Cérémonies franco-belges :

- Cette commémoration se déroulera en deux phases :
 - Commémoration au Monument aux Morts de Montauban de la Mobilisation Générale et du départ des troupes des régiments tarn-et-garonnais vers la Belgique, le 5 août 2014 au Monument aux Morts du Cours Foucault ;
 - Cérémonie en Belgique le 24 août 2014 commémorant le centenaire des combats dits de «Bertrix» dans la nécropole nationale franco-allemande de Anloy-Bruyères, suivie d'un hommage aux populations belges massacrées le même jour dans le village de Anloy ;

Exposition sur les étrangers dans la guerre :

- Ratifie, pour l'organisation et l'animation de cette exposition, un crédit de 14 000 € ;
- Décide de déposer pour cette action une demande de subvention la plus élevée possible auprès de la Commission Nationale d'organisation des commémorations du centenaire ;
- Précise que ce sujet permettra aux Archives départementales de traiter l'aspect mondial du conflit ;

Colloque universitaire :

- Ratifie pour l'organisation et l'animation d'un colloque sur le thème de l'enseignement pendant la guerre, un crédit de 2 980 € ;
- Inscrit un crédit de 6 000 € à l'article 61522, sous-fonction 23 du budget départemental pour la rénovation du Monument aux Morts dédié aux 35 instituteurs et élèves instituteurs morts pour la France ayant été formés ou ayant enseigné à l'École Normale de Montauban et situé dans l'enceinte de l'actuel Centre Universitaire ;

Chroniques semestrielles sur le Tarn-et-Garonne magazine et la Dépêche du Midi :

- Depuis le 18 décembre 2013, une chronique semestrielle est proposée sur la Dépêche du Midi et le Tarn-et-Garonne Magazine ;

La grande collecte privée :

- Décide de participer localement à la démarche nationale de « la grande collecte privée » permettant de sauvegarder la mémoire de la Grande Guerre détenue par des particuliers, action organisée dans les locaux des Archives Départementales ;

Recensement des Monuments aux Morts de la Grande Guerre :

- Ratifie, pour la réédition du guide des Monuments aux Morts en 500 exemplaires, un crédit de 9 200 € ;

Fusillés pour l'exemple :

- Prend acte de la transmission au Ministre de Tutelle par Monsieur le Président, d'une demande de réhabilitation d'un soldat natif de Saint-Cirice ;

Exposition sur le temps des études :

- Décide pour 2014, de valider l'ajout de 2 kakémonos dédiés aux enseignants et aux étudiants dans la période 1914–1918 ;
- Autorise Monsieur le Président à effectuer toutes les demandes de subventions nécessaires et à signer tous les contrats et conventions afférents.

Adopté à l'unanimité.

Le Président,